

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'envoi de correspondances doit être adressé à **FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.**



Gérant :

Hector A. Proulx.

Tout ce qui concerne les abonnements à la Gazette des Campagnes et les annonces à être publiées dans ce journal, doit être adressé à **Hector A. Proulx, Gérant.**

ANNONCES :

Première insertion..... 10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne
Pour annonces à long terme, conditions libérales.
Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres instrumens d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première. } ABONNEMENT :
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN

SOMMAIRE.

Revue de la Semaine : Notre industrie agricole.—Statistiques agricoles sous la direction du Département de l'Agriculture de la Puissance du Canada.—Nécrologie: Révd M. Pierre Lagacé, Principal de l'École-Normale Laval de Québec.
Causerie Agricole : Du fumier (Suite).
Sujets divers : Des volailles dans le ménage: Caractères physiques qui font reconnaître les bonnes volailles et distinguer les jeunes des vieilles; méthode pour reconnaître au toucher, sans la voir, une viande tendre: manière de vider les volailles.—Le ricin comme plante d'appartement.—La pensée; sa culture.—Les poules qui mangent leurs œufs.
Choses et autres : Election des officiers et directeurs de la Société d'horticulture du comté de l'Islet.—Election des officiers et directeurs des Sociétés d'agriculture des comtés de St Maurice, de Montmagny et de Verchères.—Fromagerie de la Baie du Febvre.
Recettes : Entretien des harnais et des objets en cuir.—Maux de dents.

*Abonnements payés pour la "Gazette des Campagnes," depuis le 18 jusqu'au 24 décembre (18me liste).—*Révd M. F. X. Méthot, curé de St Eugène de l'Islet;—Révd M. T. Martel, curé de St Barnabé;—Révd M. Jacob Gagné, curé de Maria, Baie des Chaleurs;—Révd M. C. S. Brochu, curé de St Denis de Kamouraska; M. Octave Lambert, Belœil;—M. J. A. DesRosiers, Montréal;—M. Dame H. W. French, Trois-Pistoles; M. Germain St-Pierre, St Hédène de Kamouraska;—Dme Marie Paré-Proulx, Montmagny; M. Félix Deslège, Longueuil; M. Alphonse Rocque, Notre-Dame de Laus, Ontario.

Nos plus sincères remerciements à ceux qui nous ont fait l'envoi d'argent pour abonnement à la Gazette des Campagnes, dans le cours de la semaine.

Avis à nos abonnés.—Comme vous le voyez par l'entête de la Gazette des Campagnes, nous avons nommé Hector A. Proulx, l'un de nos enfants, gérant de notre journal. Nous en sommes venu à cette détermination, par l'impossibilité où nous nous trouvons de nous occuper à la fois de la rédaction et de la direction financière de notre journal. A l'avenir les demandes et le paiement des abonnements devront être adressés à Hector A. Proulx. Ce jeune homme a d'abord été initié à tous les travaux de la typographie, et à l'avenir il devra nous aider dans la direction de notre journal, pour être plus tard en état de nous succéder.

REVUE DE LA SEMAINE

Notre industrie agricole.—Les différencées beurrieres et fromageries ont à peu près toutes fait connaître à leurs actionnaires ou abonnés le résultat de leurs opérations de l'année. Celles qui ont été bien administrées ont donné la plus grande satisfaction possible. La meilleure preuve que cette industrie est très profitable aux cultivateurs, c'est qu'elle s'introduit rapidement dans presque toutes les paroisses.
Comme toutes les idées nouvelles sont toujours reçues avec défiance, plusieurs ont voulu attendre l'expérience des autres avant de croire aux avantages qu'offrait l'industrie laitière. Mais il se sont vite rendus à l'évidence des faits. Ainsi depuis deux ans le nombre des fromageries et des beurrieres a fait plus que doubler.

Il ne faut pas croire cependant que cette industrie ne trouve pas d'incrédules sur les avantages qu'elle présente. Mais le nombre de ceux-là tend à diminuer de jour en jour en face des résultats obtenus.

Les cultivateurs ne se contentent plus maintenant de cultiver par la routine. L'expérience leur a démontré tout le tort que ce système suranné a fait à l'agriculture. Dans la culture, peut être plus qu'ailleurs, il faut de l'étude, des connaissances spéciales, des idées de progrès et de l'activité. Dans un temps de progrès comme celui que nous traversons, le cultivateur resterait en arrière de son siècle s'il s'en tenait à l'ancien mode de culture.

Les cultivateurs ont facilement compris que pour tirer tout le parti possible de l'agriculture il fallait être homme d'affaires, se mettre au courant de toutes les idées nouvelles et adopter toutes mesures de progrès que la science pratique metait au service de l'industrie.

Aussi l'industrie agricole promet de devenir l'industrie la plus florissante du Canada. Depuis quelques années le commerce a subi une dépression qui se ressent de la crise manufacturière qui sévit presque